

El 60,14% de los vallesanos tienen el castellano como lengua materna

La Generalitat dice que el Vallès Oriental es una comarca castellanohablante

DIESTE LACRUZ

El Consell Executiu de la Generalitat ha hecho público esta semana el estado real del uso del catalán y castellano en nuestra comarca. Es la respuesta a la pregunta formulada por el diputado **Jordi Turull** (CiU) sobre la evolución del uso de la lengua catalana en nuestra comarca. La respuesta está fechada el 29 de marzo y lleva la firma del conseller en cap, **Josep Bargalló** (ERC).

La tabla elaborada por l'Institut Català de Sociolingüística muestra que en el último período analizado (1996/2001) no se ha producido ningún cambio significativo respecto a los usos lingüísticos en la comarca, salvo que ha aumentado el número de personas que saben leer y escribir en catalán como consecuencia directa de la escolarización obligatoria en esta lengua.

Otra cosa son los usos lingüísticos. En el informe se dice textualmente: "Disponemos de los datos de la encuesta de usos lingüísticos en Catalunya del 2003. De su análisis se desprende que es el castellano la lengua mayoritaria tanto de identificación (lengua propia), de uso (lengua habitual) como materna (lengua primera)". Esta situación se debe a que únicamente el 36,05% de la población vallesana tiene como lengua materna el catalán, mientras que un 60,14% tiene el castellano. Los porcentajes cambian ligeramente si la pregunta es la de cuál es la lengua habitual de relación: el castellano es el 49,75%, mientras que el catalán lo es para el 42,85%. En base a ello el informe dice que: "se ve una tendencia hacia la catalanización, pese a que el Vallès Oriental es una zona bastante próxima al área metropolitana de Barcelona y por lo tanto castellanohablante".

Si extrapolamos estos porcentajes a la totalidad de Catalunya observaremos que en el Vallès Oriental el peso del castellano es superior. Puesto que si en la comarca un 51,3% de la población dice que el castellano es su lengua propia y otro 4,6% dice que el catalán y el castellano por igual (en la encuesta se hace una distinción entre lengua propia, lengua primera y lengua habitual), en el total catalán este porcentaje se queda en el



Josep Bargalló.

44,32% y otro 5,18% también dice que el castellano y catalán por igual.

Otra cosa distinta son los porcentajes de comprensión del catalán que existe. En Granollers lo entiende el 93,83% y en Mollet el 92,86%; en Granollers declara saberlo hablar el 74,75% y en Mollet el 70,64%; leer en Granollers un 73,46% y en Mollet el 69,90 y escribir dicen saberlo en Granollers el 52,74% y en Mollet el 45,68%.

Precisamente esta diferencia entre el conocimiento de la lengua y el uso real de la misma que se da en nuestra comarca es lo que ha llevado, dice el informe de Josep Bargalló, a realizar la campaña de fomento del uso social del catalán con la campaña "dóna corda al català", dirigido en buena parte a conseguir que las personas que tienen el conocimiento pero que

hasta ahora no se han lanzado a hablarlo, pierdan la vergüenza y den ese paso, y que aquellos que no la tienen como lengua habitual la incorporen como lengua primera. Por eso, los eslóganes de la campaña se centran en "per començar, parla català" y "parla sense vergonya".

Es curioso observar un detalle en las estadísticas hechas pública: se refieren únicamente a los nacionales. Es decir que no se ha tenido en cuenta el fenómeno de la emigración. Actualmente se calcula que en nuestra comarca la población extranjera ya alcanza el 10%. Esta población usa como vehículo lingüístico de integración de forma generalizada el castellano, por lo que si nos atenemos a la realidad social los porcentajes dados a conocer no se corresponden con los de la calle.

Turull responde con preguntas

Al diputado **Jordi Turull** (CiU) no le ha hecho ninguna gracia que en el informe se dijera que la comarca es mayoritariamente castellanohablante. Y le ha respondido con nuevas preguntas con fuerte carga explosiva: "Ante esta división del país entre zonas catalanoparlantes y zonas castellanoparlantes que, según parece, tiene asumida el Conseller en Cap", Turull ha dirigido esta pregunta: "¿qué quiere decir exactamente Bargalló, cuando afirma una zona bastante próxima al área metropolitana de Barcelona y por lo tanto castellanoparlante?". Además plantea esta otra cuestión: "si consideras el área metropolitana de Barcelona una zona del país castellanoparlante directamente" y finalmente le pregunta si es un nuevo criterio del Govern "la división del país en zonas catalanoparlantes y zonas castellanoparlantes".

POR LA BOCA
MUERE EL PEZ...

Las querellas de Policlínica

En 1994 el profesor **Demetrio Pita Salorio**, junto a los también doctores **Miguel Sánchez Romera** y **Pius Canal**, presentaron una querrela contra el entonces presidente de Policlínica, hoy vicepresidente, **Mariano Fernández Fairén** y el gerente de esa época, **Angel Munera**, por los presuntos delitos de falsedad en documento público, apropiación indebida, estafa, quiebra fraudulenta, alzamiento de bienes y contra la seguridad en el trabajo. La querrela a la que esta Revista en su día publicó se refería a supuestas irregularidades que en su gestión al frente del centro sanitario había realizado el presidente Mariano Fernández-Fairén y el gerente Munera. Según la querrela, estos dos profesionales eran socios constituyentes de una sociedad denominada **Sanivall SL** con domicilio social en la plaza de la Corona nº 2 de Granollers. La querrela denunciaba que **Sanivall SL**, además de prestar servicios médicos en Traumatología (la especialidad del actual vicepresidente), por los que cobraba regularmente, podría estar dotada de un contrato por el que Policlínica cedía a la empresa la gestión del cobro de una de las partidas más importantes de ingresos como es la procedente de las mutuas de accidentes de tráfico. Según los querellantes, tal contrato está blindado con una cláusula indemnizatoria por la que en caso de resolución del mismo, la empresa de Feirén y Munera tendría derecho a percibir una indemnización equivalente a la facturación de Policlínica de todo un ejercicio de las antiguas pesetas. A los querellantes les dolía que **Sanivall SL** estuviera al corriente de pago mientras que parte de los profesionales médicos no cobraban desde hacía meses...

Como hoy podemos observar, la sangre no llegó al río y los litigantes de entonces llegaron a un acuerdo amigable, se retiraron las denuncias y hoy han pasado a ser querellantes.

HEMEROTECA